

menester tomarlos en cuenta para no defraudar los fines de la obra. Por ejemplo, si nuestros venerables colegas de Bélgica, en vez de seguir la tradición que les indicaba a Lovaina para fundar su universidad, la hubiesen trasladado a Bruselas i a Anvers, habrían cometido un gran error, i quizás no habrían logrado sus frutos; lo mismo sucede entre nosotros.

Otras ciudades del Oeste, hermanas de la nuestra, pueden disputarle la palma en el comercio o en la industria; mas la universidad de Angers es un hecho histórico reconocido por todo el mundo, i que al traves de los tiempos brilla con inegualable resplandor. La ciudad a cuyo seno ha nacido, por tantos siglos, el Maine i la Bretaña, la Aquitania i la Normandía, como esos ríos que se juntan i vienen a drenar nuestro ancho; la ciudad que desde Ugo a Carlos V i Carlos VII, ha visto trabajar a los Emperadores, i que al traves de los obispados, los papas i los reyes, para hacer de ella la morada permanente de las ciencias i de las letras; la ciudad que a principios del siglo diecisésis recogió las ruinas de las escuelas de París para reconstruir las anexas; la ciudad a cuyo nombre van Unidos los recuerdos de esa universidad, que uno de mis predecesores llamó en exageración, «la segunda del reino», i de la que el P. d'Arrigny decía que no había otra donde la fe fuese más pura, i que hubiese estado más adherida a la Iglesia; i al centro de la ciudad: nuestras iglesias, dire yo, con su bellísimo clima, sus costumbres pacíficas, su población tan intelijente i hospitalaria, está señalada. Si el Señor no edificase la ciudad, en vano trabajan los que la edifican. Llenaremos nuestras manos al Padre de las luces, de donde viene todo don perfecto para que se diga bendecir una obra que no tiene otro fin que la glorificación de su propio nombre, i la propagación de su reino entre las almas.

Ya se nos han prometido abundantes recursos, i esperamos que el celo i jenerosidad de nuestros queridos diocesanos, nos permitan poner por obra un proyecto que como cada cual puede verlo, exige gastos considerables. Las donaciones afuérin de todas partes. Nos abrigamos esta seguridad, fundaciones mas consolidarán el establecimiento, nuevos nombres aumentaran las listas de suscripción, abierta hace dos años. Mas tarde indicaremos en forma conveniente a nuestro juicio, que los fieles contribuyan al buen éxito de una institución, a la cual nadie puede ser indiferente.

Las obras verdaderamente bendecidas por Dios son aquellas en que todo el pueblo cristiano toma parte i donde el ábolo del palo se junta con la ofrenda del rico. Grande es la empresa que acometemos, *spes enim gravis est*; mas para difícil que parezca, nosotros le daremos fin, si la acometemos con corazón i resolución, *corde magno et animo rovente*, inspirándonos en la antigua divisa de nuestros padres: «Todo por Dios i por la patria».

*Gratia Domini Nostri Iesu Christi, et charitas Dei, et communione sancti Spiritus sit cum omnibus vestis. Amen.*

Dada en Angers etc.—C. EMILIO, obispo de Angers.

## EL ESTANDARTE CATÓLICO.

SANTIAGO, JUEVES 21 DE OCTUBRE DE 1875.

## PRIMERA SECCIÓN.

## LA DEFENSA

DEL PROGRAMA GOBIERNISTA.

*La República* desea ser tenida por valiente i, al efecto, nos contesta ayer las preguntas que le dirigimos acerca del sentido del programa gobernista. Por mas que la contestación sea dada por *La República*, es suficiente: tiene la eloquencia de las contradicciones.

Hé aquí:

«Se pide o no en el programa, nos pregunta, la separación entre la Iglesia i el Estado?

«Para nosotros, si.

«Se pide o no la secularización de cementerios?

«Para nosotros, si también.

«Se pide o no el establecimiento de matrimonio civil?

«Sí también, para nosotros.

Pocos días hace decía *La República* que el programa gobernista es de tal manerito que ninguno al firmarlo puede seriamente desear que continúen como hasta hoy las relaciones entre la Iglesia i el Estado. Parece que esa claridad disminuye notablemente cuando se llega el caso de mirarla de cerca; porque *La República* no se atreve ya a decir que las mencionadas reformas se encuentran, ¡je! todos en el programa. Al responder a cada una de las preguntas, tiene cuidado de sugerir que esa es la inteligencia que da el diario de la Moneda, cosa si quisiera manifestar que los demás pueden pensar de una manera muy distinta.

¿Cómo es posible que hoy puedan pensar de diverso modo? Acerca del sentido del programa en lo que toca a las relaciones entre la Iglesia i el Estado, los mismos para quienes ayer no era posible en este punto «la más mínima divergencia», hoy vale, decir que el lumen exi-  
será inadmisible.

Angers, como asiento de una corte de apelaciones de la que dependen tres grandes departamentos, es un centro de vida jurídica i, que naturalmente i con preferencia a todo requiere una escuela de derecho. Al rededor de esta facultad, la primera en el orden de las ciencias humanas se agruparon las otras, puesto que todas ellas se pueden encontrar justas en la teología, su cima i su gorro.

«Será preciso, amadis diocesano, deciros que «No es en todo esto queremos el progreso de la ciencia; i que nos esforzamos por, perfeccionar más i más la enseñanza superior? No es solo el país al interesado en este asunto, que también está de por medio el honor de la Iglesia; lo que vale, decir que el lumen exi-

será inadmisible.

Después de la batalla de Jena (10 de agosto de 1807) decía el rey de Prusia a los profesores de la universidad de Halle:

«Es menester que el Estado recuperé en fuerzas intelectuales lo que ha perdido en fuerzas físicas.

Tal ha sido el lema de una nación depuesta de sus desastres; i el desquite que se toma, en el agremio de la ciencia; i las costumbres es el mejor de todos; pues de ayo ha de venir lo demás.

He aquí por que nosotros creemos trabajar en el desarrollo del espíritu i en el cultivo del corazón, dando preferencia a la educación religiosa i moral en la vida universitaria. Es un grave error imaginar que la educación se completa en el colegio, i que un joven que ha conocido allí las humanidades, no tiene mas que hacer sino terminar su instrucción. La alta educación religiosa i moral principia precisamente en las facultades; i la universidad católica, tal como nosotros la entendemos, debe llenar en todo un amplio los deberes que le impone el bullo titulado de *Alma scolar*. No le basta abrir a sus alumnos la vía de las carreras sociales enseñándoles por completo las ciencias, las letras i las artes. Nada habrá hecho, o por lo menos, no habrá cumplido sino a medias su deber, si los abandonara a si mismos, sin saber de los cursos, i los deja sin guía ni dirección moral; al los arroja, por decirlo así, a las calles de una gran ciudad, lejos de que pudieren i maduren, sin curarse de otra cosa que de la existencia a la clase!

Esa es una edad peligrosa de la vida, i que se fan fácil seguir la vog de las pasiones, i que las costumbres se adquieren para siempre, los jóvenes estudiantes tienen necesidad de una solicitud vigilante i activa, que los siga a todos partes, i que al intervenir en su vida privada es para apartarlos del vicio i de la deshonra. Ellos necesitan los consejos de amigos i autorizados amigos; las consejeras deben ser honestas distinguidas aparte hasta del

notorio haberlos dicho: «Se pide o no el ma-

trimonio civil obligatorio?» *La República* suprime también la última palabra de esta frase, palabra que viene a dar principalmente el carácter de persecución a la expulsión a esa instituida reforma.

Habíamos dicho: «Se pide o no el ma-

trimonio civil obligatorio?» *La República* suprime también la última palabra de esta frase, palabra que viene a dar principalmente el carácter de persecución a la expulsión a esa instituida reforma.

«Se pide o no la secularización de los ce-

menterios?» i suprime la palabra *católico*,

que principalmente dala el carácter del liberalismo.

que esclaviza i degrada; conferencias religiosas i filosóficas, donde las verdades de la fe estudiadas i profundizadas, llegan a ser una base inquebrantable para la inteligencia, reglamentos disciplinarios, cuya estricto cumplimiento, sirve de salvaguardia a toda la institución; en fin, un conjunto de recursos i medios, de obras i instituciones que preservan a la juventud de las peligrosas ideas, i que permitan encontrarse al conciliar sus estudios universitarios, con su fe intacta i sus costumbres puras.

Ved ahí lo que los padres de familia tienen derecho a esperar de las universidades libres. No ha llegado aun el momento, queridos discípulos, de dar a conocer los métodos i programas, con los que esperamos imprimir a los estudios una dirección elevada i práctica. Hasta que cumplamos las prescripciones legales, nos contentaremos con anunciaros el proyecto, i solicitar el auxilio de vuestras oraciones en favor de una obra, que a causa de su importancia misma ofrece grandes dificultades. Ahora como nunca es el caso de exaltar con el Salmo: *Nisi dominus adiutor meus domus in tunc lababerunt qui adiutant eam*. Si el Señor no edificase la ciudad, en vano trabajan los que la edifican. Llenaremos nuestras manos al Padre de las luces, de donde viene todo don perfecto para que se diga bendecir una obra que no tiene otro fin que la glorificación de su propio nombre, i la propagación de su reino entre las almas.

Y a nos han prometido abundantes recursos, i esperamos que el celo i jenerosidad de nuestros queridos diocesanos, nos permitan poner por obra un proyecto que como cada cual puede verlo, exige gastos considerables. Ahora como nunca es el caso de exaltar con el Salmo: *Nisi dominus adiutor meus domus in tunc lababerunt qui adiutant eam*. Si el Señor no edificase la ciudad, en vano trabajan los que la edifican. Llenaremos nuestras manos al Padre de las luces, de donde viene todo don perfecto para que se diga bendecir una obra que no tiene otro fin que la glorificación de su propio nombre, i la propagación de su reino entre las almas.

Ya se nos han prometido abundantes recursos, i esperamos que el celo i jenerosidad de nuestros queridos diocesanos, nos permitan poner por obra un proyecto que como cada cual puede verlo, exige gastos considerables.

Las donaciones afuérin de todas partes. Nos abrigamos esta seguridad, fundaciones mas consolidarán el establecimiento, nuevos nombres aumentaran las listas de suscripción, abierta hace dos años. Mas tarde indicaremos en forma conveniente a nuestro juicio,

que los fieles contribuyan al buen éxito de una institución, a la cual nadie puede ser indiferente.

Las obras verdaderamente bendecidas por

Dios son aquellas en que todo el pueblo cristiano toma parte i donde el ábolo del palo se junta con la ofrenda del rico. Grande es la empresa que acometemos, *spes enim gravis est*; mas para difícil que parezca, nosotros le daremos fin, si la acometemos con corazón i resolución, *corde magno et animo rovente*, inspirándonos en la antigua divisa de nuestros padres: «Todo por Dios i por la patria».

Gracias Domini Nostri Iesu Christi, et charitas Dei, et communione sancti Spiritus sit cum omnibus vestis. Amen.

Dada en Angers etc.—C. EMILIO, obispo de Angers.

Caso de ejercicios de San José.—El 26 del presente se da principio a una serie de ejercicios de novicia. Los fieles se expedirán desde hoy en su misma casa.

## SEGUNDA SECCIÓN.

## OTRA MUESTRA

DE GOBIERNO LIBERAL.

Bajo el nombre de liberales se diafranan hoy todos los perseguidores de la Iglesia, i tan cierto es que ese título les pertenece en propiedad que los órganos del mas avanzado radicalismo son los que cargan con la tarea de aplaudir sus actos de despotismo i de vandalaje.

Hemos hablado del príncipe de Bismarck, hablaremos ahora de otro gobernante: el Señor R. Tobar, exposición media i resto de la novena.

Cármén de San Rafael.—Novena de María del Carmelo, a las 6 A. M., i la misa solemne será a las ocho. En la noche, rosario, plática i otras distribuciones.

## OTRAS FUNCIONES.

El Salvador.—Novena del Sagrado Corazón de María.—Misa a las siete i media; en la noche, rosario, plática del señor presbítero don Manuel N. Tobar, exposición media i resto de la novena.

Victor.—Novena del Ángel Custodio.—Misa a las siete i cuarto i después, as reza la novena.

Cármén de San Rafael.—Novena de María del Carmelo, a las 6 A. M., i la misa solemne será a las ocho. En la noche, rosario, plática de uno de los reverendos padres de la Compañía, resto del devocionario i otras distribuciones.

Purísima.—A las siete, misa i después rezo de la novena de la Divina Providencia.

Estímulos.—Rosario, misa a las nueve. En la noche, rosario.

Santo Rafael (Hospedería).—Novena del Arcángel San Rafael.—Misa a las siete i después reza la novena. En la noche, rosario i resto de la novena.

Nuestra Señora de las Misericordias.—Misa a las ocho, i después rezo de la novena de las Caídas del Salvador. En la noche, rosario, meditación i resto del devocionario de la Sangre de Cristo.

## ORDO.

Octubre 22. A. Fvr. 6.º S. Salomé Vld. dp. maj. (ut in cod. H.)—In vp. com. sep. in orat. omitt. Paschassis.

Octubre 23. R. Sab. S. Petri Paschassi Ep. Mr. dp. fut in cod. hisp.)—Vp. de sep. com. pater. et Dm.

## INTENCIÓNES DEL APOSTOLADO

DE LA ORACIÓN EN CHILE PARA EL MES DE

OCTUBRE DE 1875.

## INTENCIÓN GENERAL.

LA OBSERVANCIA DE LA SANTIFICACIÓN DEL DOMINGO.

## INTENCIÓNES PARTICULARES.

Octubre 22. Santa Salomé, viuda.—Que las madres ensené la humildad a sus hijos i procuren asistir en ellos el espiritu de ambición.

## ORACIÓN.

Divino Corazón de Jesús, yo os ofrezco por el Corazón Inmaculado de María, todas las oraciones, horas i sufrimientos de este día en unión con todas las intenciones por las cuales vos os casar oráis i os inmortalizáis sobre el altar.

Os ofrezco en particular para obtener que los días consagrados al culto divino cesen de ser indignamente profanados. Oh Jesús, abrid los ojos de los questrigos que atraen señas, por este crimen, los rayos de la justicia divina i abrandad a todos de un celo ardiente por la defensa de vuestra misericordia.

Corazón de nuestro amado Salvador, guarda a siempre crecer en nuestras vuestro amor.

Padre Nuestro, Ave María i Credo.

Santo José, custodio con la protección de vuestra divina Oración a Nuestro Santo Padre el Papa.

Oh Jesus, os apelamos por el Corazón Inmaculado de María, que nació en este año del Jubileo de nuestro Corazón a la Iglesia i a Chile.

## SANTA NUNILO I SANTA ALODIA, VIRGENES I MÁRTires.

Ambas eran hijas de padres mahometanos i madre cristiana, i florecieron durante la dominación sarracena en España. Criadas su madre en la religión de Jesucristo, i llegaron a ser un dechado de santidad.

Qurriú la muerte de los padres de Nuno i Alodia, cuando ellas contaban de doce a trece años de edad, i habiendo quedado huérfanas, entraron bajo la tutela de un tío, patriarca fanático del Profeta. Publicó patrón Mahometan, rey de Córdoba, un dicto general, por el que ordenaba que todo hijo de padre o madre agredido debía ser mahometano.

El dicto no tuvo efecto, i reiterando sus instancias con motivo del nuevo edicto, hizo cuanto pudo para obligarlas a apostatar, pero hallándose inquebrantables, las dejó al juez agarrar de los artículos del demonio.

Hallábase la fervorosa Alodia en oración i la hija de su hermano, viéndola rodeada de respaldores, le ofreció la libertad, mas solo admitió Alodia a su hermana para confortarla.

Conoció el juez de esperar, las cogieron a ser despiadadas, para que sufrieran con valor superior a los años. Los sagrados cuerpos de las santas fueron librados milagrosamente de los artículos del demonio, i cuando fueron sacados, se hallaron intactos.

Llenos de grande enojo el juez, ante la constancia de las dos tiernas niñas, i mandó que separadamente viviesen con ciertas familias mahometanas para que las arrancaran de fe. Incredible es lo que tuvieron que sufrir durante cuarenta días, pero la gracia venció todos los artículos del demonio.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.

Al finalizar la oración i la misa, se dio la bendición, i la novena.